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“No interesa al economista que un 
individuo responda a un estímulo, 
sino cómo el promedio los indivi-
duos responderán. De ahí se obtie-
ne una explicación abstracta que 
permite incluso una predicción”, 
dijo Guillermo Perry.   
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de Desarrollo: se pide autorización para alguna 
iniciativa y no se sabe cómo termina”. 

 
¿Cómo están el sector  
minero-energético y  Ecopetrol? 
“Ecopetrol está bien. Me parece que el país tiene un 
problema de amnesia. Se olvida la diferencia que 
hace para la economía el que seamos importadores 
o exportadores de petróleo. Hemos pasado por va-
rias etapas de esas. No podemos perder la autosufi-
ciencia, tener que importar petróleo y gas masiva-
mente haría que los costos de la energía se dispara-
rán y atentaría contra nuestra competitividad y 
nuestro desarrollo. Tengo autoridad para hablar so-
bre el tema pues yo mismo introduje en la Consti-
tución el concepto del desarrollo sostenible. La opo-
sición absoluta a los no convencionales es irracio-
nal. Se habla mucho del caso francés, porque Fran-
cia prohíbe el fracking, pero el caso es que le toca 
porque sus yacimientos están debajo de las ciuda-
des. Sin embargo, al tiempo utiliza la energía nu-
clear para generar su energía. Un sinsentido total”. 

 
¿Se debe hacer fracking en Colombia? 
“Hay que hacerlo, pero bien. Hay partes del país 
donde no se debe contemplar ese plan, ni la mine-
ría en los páramos, porque contaminan las fuentes 
de agua. Hay sitios en que por sismicidad y acumu-
lación de acuíferos no se debe hacer fracking, pero 
hay sitios en que sí. Se propusieron unos pilotos, 
para después pasar a decir en qué áreas deben ex-
plotarse. Inclusive con un procedimiento muy con-
servador que va a tomar mucho tiempo. De pronto 
vamos a llegar muy tarde a ese proceso. 

Nuestra potencialidad es inmensa y hay que 
aprovecharla respetando la ecología, pero lo que no 
podemos es ignorar el peligro que representa para 
todos el que debamos importar de nuevo petróleo”. 

 
¿Cómo ve la situación fiscal? 
“Mal. Durante años del boom petrolero (2002-2014) 
debimos hacer ahorros. En el primer gobierno de 

Uribe cuando comenzaron a subir los precios se aca-
baba de crear una comisión de gasto dirigida por Ro-
drigo Botero y con preeminentes economistas con-
formándola. Su primera recomendación al presiden-
te era que adoptara una regla fiscal parecida a la chi-
lena. ¿Para qué?, para ahorrar. Al presidente Uribe no 
le pareció porque pensaba que este era un país con 
grandes necesidades y para qué nos íbamos a poner 
a ahorrar... Además, el fondo de estabilización petro-
lera que habíamos creado, lo desbarataron con un 
miquito el Plan de Desarrollo. No ahorraron y se gas-
taron lo poco que se había ahorrado antes.  

El gobierno de Juan Manuel Santos, mucho 
más serio pero tampoco para ponerle una meda-
lla, llevó el proyecto de regla fiscal pero con un pe-
ríodo de transición muy largo, con lo cual la regla 
se empezó a aplicar cuando ya estaban bajando 
los precios del petróleo. Al fin de cuentas no aho-
rramos nada y cuando cayeron los precios pues 
había que ajustarse. Por eso el ministro Mauricio 
Cárdenas tuvo que correr a hacer un ajuste muy 
fuerte, con una pésima reforma tributaria que se 
apoyó en las sobretasas temporales que desesti-
mulaban la inversión. La última reforma dejaba 
unas sobretasas temporales para cumplir la regla 
mientras se hacía una reforma estructural, se deja-
ba desde 2020 un gran hueco fiscal. El gobierno de 
Iván Duque sabiendo esto, pasa una reforma que 
da recursos este año pero deja vivo el problema 
fiscal. El lío de 2020 va a ser de la madona”.  

 
¿Qué opinión deja el ajuste de la regla fiscal? 
“La regla tiene un mecanismo que es una cláusu-
la de escape hecha para cuando se presenta un 
evento inesperado de gran magnitud. En esas 
condiciones, se puede utilizar temporalmente, 
pero con gran prudencia. Si uno se excede hasta 
el punto que la dinámica de la deuda se compli-
ca, se corre el riesgo de perder el grado de inver-
sión. El tema fiscal es el gran reto del Gobierno. A 
Duque se le queda pegado la sobrecarga tributa-
ria a las empresas y eso al final no era tan válido. 
Fue muy importante el descuento del IVA a los 
bienes de capital para estimular la inversión pero 
vale mucha la plata. Además se dejaron vivas 
una gran cantidad de exenciones que al final van 
a causar muchos problemas”  ■

Encuentre en www.elcolombiano.com la entrevista completa al 
exministro Guillermo Perry. 
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